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Экскаватором по жизням
На Урале коммунальщики сносили 
горки, когда на них катались дети

ЖИТЕЛИ Качканара сняли и отправили в прокуратуру видео, на котором коммунальная тех-
ника сносит ледовый городок, несмотря на резвящихся на горке детей. Лишь по счастливой 
случайности никто из ребят не пострадал. Прокуроры обещают дать правовую оценку дей-
ствиям исполнителя и заказчика работ — городской администрации. В прошлом году в Екате-
ринбурге при схожих обстоятельствах погибла десятилетняя девочка.

По праздникам не наливать!
ИНИЦИАТИВА

На Южном Урале намерены 
ввести полный запрет на тор-
говлю алкоголем в празднич-
ные дни и во время проведения 
крупных политических, спор-
тивных и культурных меропри-
ятий. С «трезвой» инициативой 
к правительству региона обра-
тилось руководство полицей-
ского главка.

По информации ГУ МВД по 
Челябинской области, при об-
щем снижении уровня пре-
ступности (на 8,5 процента) в 
прошлом году число правона-
рушений, совершенных в со-
стоянии алкогольного опья-
нения, выросло на 2,1 процен-
та. Поэтому правоохранители 
и предложили принять регио-
нальный закон о запрете про-

дажи алкоголя в красные дни 
календаря. Подобные законо-
дательные акты уже действу-
ют в ряде субъектов РФ и по-
казали свою эффективность, 
отмечают в полиции. 

Как пояснил министр здра-
воохранения региона Сергей 
Кремлев, с 2010 года южно-
уральцы все меньше злоупо-
требляют спиртным. С пико-
вого значения в 2008-м к нача-
лу 2017 года алкогольная пато-
логия снизилась на 36,1 про-
цента, а количество приклады-
вающихся к бутылке несовер-
шеннолетних — в три раза. 

Тем не менее губернатор Бо-
рис Дубровский поручил пра-
вительству детально изучить 
предложение силовиков. 

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

Докатились
В Екатеринбурге на два года отложили внедрение 
новой транспортной схемы

ГОРОД

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Запуск новой схемы движения об-
щественного транспорта в Екате-
ринбурге летом нынешнего года не 
состоится. Реформа, вызвавшая 
столько волнений и споров, пере-
несена на 2019 год, а ее главный 
идеолог заместитель главы города 
по транспорту Евгений Липович 
подал в отставку.

— Необходимо провести ряд ме-
роприятий для успешного старта 
проекта, — заявил глава админи-
страции Екатеринбурга А лек-
сандр Якоб. — Поэтому мы реши-
ли перенести дату. Безусловно, 
схема будет доработана с учетом 
предложений общественности и 
экспертов. 

Эта новость стала сюрпризом не 
только для жителей, но и для авто-
ров проекта и депутатов городской 
Думы. В то время как соответству-

ющая информация появилась на 
официальном портале Екатерин-
бурга, в одном из кабинетов рату-
ши разработчики схемы и народ-
ные избранники обсуждали нюан-
сы предстоящих нововведений, 
причем особое внимание уделяли 
разъяснительной работе, чтобы 
горожане прониклись прогрессив-
ной идеей.

О главном принципе реформы — 
меньше маршрутов, выше частота 
движения подвижного состава — 
не уставал говорить Евгений Ли-

пович. Но поддержать инициати-
ву чиновников жители миллион-
ного города явно не спешили. 
Мало кому пришлось по душе на-
мерение с 1 июля отменить более 
сотни из 270 действующих в горо-
де маршрутов и ввести повремен-
ную оплату проезда. Аргументы 
авторов проекта о том, что транс-
порт начнет ходить чаще и с пере-
садками можно будет быстрее до-
браться из одного конца мегапо-
лиса в другой, жители подвергали 

сомнению. Под петицией об отме-
не реформы подписалось более 
50 тысяч уральцев. 

В защиту права екатеринбурж-
цев на доступное и комфортное пе-
редвижение по городу выступила 
уполномоченный по правам чело-
века в Свердловской области Та-
тьяна Мерзлякова. Проверку нача-
ла прокуратура. По словам главы 
ГИБДД региона Юрия Демина, схе-
му не согласовывали с Госавтоинс-
пекцией, хотя изменение движе-
ния транспорта неизбежно ска-
жется на безопасности, в первую 
очередь пешеходов.

— Разработчики даже не поинте-
ресовались уровнем аварийности 
на участках улично-дорожной 
сети, задействованной в новой схе-
ме, — возмущался Демин. 

Под валом критики чиновники 
объявили о поэтапной реализа-
ции проекта. Первым делом реше-
но выделить больше отдельных 
полос для общественного транс-
порта и построить дополнитель-
ные остановки для пересадок. Од-
нако даже обычному человеку 
ясно: за несколько месяцев такую 
масштабную перестройку на ули-
цах Екатеринбурга не провести. 
Очевидно, сейчас к этой мысли 
пришли и власти. 

Большинство горожан согласно 
с тем, что реформа нужна, но бороться 
с пробками необходимо другими 
методами.

Мало кому пришлось по душе 
намерение отменить более сотни 
из 270 действующих маршрутов и ввести 
повременную оплату проезда

КОММЕНТАРИИ

Евгений Ройзман, 
мэр Екатеринбурга: 

— Общественный транспорт Екатеринбурга находится в 
очень сложной ситуации, и до 2019-го он не выдержит по 
два миллиарда рублей в год убытков. Реформу нужно 
было запускать плавно и спокойно. Несмотря на то что 
проект отложен, эта работа будет продолжена, поскольку 
она необходима городу.

Андрей Альшевских, 
депутат Госдумы: 

— На перенос сроков, безусловно, повлияла позиция го-
рожан. Это победа здравого смысла. Как бы мэрия ни 
храбрилась, реформа не была продумана. Сначала необ-
ходимо подготовить почву для перемен (выделенные по-
лосы и прочее). В результате после широкого негативно-
го резонанса власти так и поступили.
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ФОТОФАКТ

Зампредседателя правительства России Виталий Мутко (на снимке 
слева) проинспектировал ход реконструкции Центрального 
стадиона — главной уральской площадки чемпионата мира по 
футболу. Высокопоставленный чиновник одобрил наработки 
региона по созданию школы-интерната для юных футболистов. 
«Проектируйте, мы вам поможем», — цитирует Мутко департамент 
информполитики губернатора.
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Год начался с новоселий
СОЦЗАЩИТА

В Челябинской области клю-
чи от новых квартир вручили 
детям-сиротам Пластовского 
района. Они въехали в квар-
тиры дома № 1 на улице имени 
первого губернатора региона 
Петра Сумина.

Как сообщили в пресс-служ-
бе правительства, для соци-
альных новоселов в Пласте по-
строили кирпичный дом с 
квартирами площадью 32 ква-
дратных метра с чистовой от-
делкой и всей необходимой 
сантехникой. 

— В 2017 году для того чтобы 
дети-сироты и дети, оставшие-
ся без попечения родителей, 
обза ве лись собственным 
углом, на Южном Урале потра-
тят 526,3 миллиона рублей, в 
том числе 139 миллионов из 
федера льного бюд жета и 
387,3 миллиона из областной 
казны, — пояснила министр со-
циальных отношений региона 

Татьяна Никитина. — На выде-
ленные деньги планируется 
приобрести еще 568 жилых по-
мещений.

Решение квартирного во-
проса сирот в регионе относят 
к приоритетным. После чере-
ды скандалов, связанных с 
предоставлением социально 
незащищенным гражданам 
некачественного жилья, гу-
бернатор потребовал от глав 
муниципалитетов эффектив-
ного решения поставленных 
государством задач и пообе-
щал усилить надзор за освое-
нием бюджетных средств.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

НА ЗАМЕТКУ

По данным правительства ре-
гиона, на 1 января 2017 года 
право на получение жилья по-
лучили 3395 сирот и детей, 
оставшихся без попечения 
родителей.
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ЖКХ

 Наталия Швабауэр, Екатеринбург

В самом конце 2016 года законодатели внесли 
изменения в основные нормативные докумен-
ты сферы ЖКХ, которые серьезно повлияли на 
суммы в квитанциях. Большинство перемен 
касается жильцов, до сих пор не установив-
ших приборы учета. Замдиректора екатерин-
бургского «Единого расчетного центра» Еле-
на Береснева рассказала, на что нужно обра-
тить особое внимание.

Общедомовое потребление выведено из 
списка коммунальных услуг и включено в 
раздел «Содержание жилого помещения». 
Причем начисления проводятся не по показа-
ниям общедомового прибора учета, как рань-
ше, а по нормативам потребления. Регионам 
предстоит до 1 июня 2017 года установить но-
вые нормативы для общего имущества. Пока 
же для расчетов применяются те, что действо-
вали на ноябрь 2016 года. В Свердловской об-
ласти на тот период не был утвержден только 
норматив на водоотведение (канализацию). 
Соответственно, пока его не установят, пла-
тить за эту услугу в местах общего пользова-
ния жильцам не придется.

Новый порядок расчетов по нормативу 
предусматривает выставление платы за теку-

щий месяц, а не за предыдущий. Кто-то уви-
дит изменения уже в январской квитанции, а 
кто-то — в февральской, где сразу укажут об-
щедомовое потребление ресурсов за январь и 
февраль. Далее расчеты будут проводиться из 
месяца в месяц. 

Изменились условия перерасчетов. Их 
сделают только тем, кто не имеет возможно-
сти установить индивидуальный прибор уче-
та, причем этот факт отныне нужно подтвер-
дить актом обследования жилого помещения. 
В остальных случаях даже за длительно от-
сутствующих жильцов (командировка, дач-
ный сезон) придется платить. Исключение со-
ставляют стихийные бедствия, техногенные 
аварии и другие события, когда люди вынуж-
дены покинуть дом не по своей воле.

При отсутствии жильцов все равно пла-
тим. Законодатели уточнили порядок, по ко-
торому управляющие компании и ТСЖ могут 
устанавливать факт временного проживания 
кого-то якобы в пустой квартире и составлять 
об этом акты. Раньше владельцы помещений 
без приборов учета получали счета только за 
содержание жилья и общедомовые услуги, те-
перь придется заплатить и за коммунальные. 

Суммы рассчитают по нормативам потребле-
ния исходя из количества собственников по-
мещения, а плата по нормативам, как прави-
ло, выше, чем по приборам учета. Если в квар-
тире имеются счетчики и показания переда-
ются вовремя, начисления, как и раньше, осу-
ществляются по ним.

Передавайте вовремя показания счетчи-
ков. Обновлены правила, по которым рассчи-
тывают среднемесячные объемы потребле-
ния, когда жильцы не передают вовремя дан-
ные приборов учета. Раньше это делали в тече-
ние шести месяцев, сейчас срок сократили до 
трех. Если собственник и дальше не передает 
показания счетчиков, ему выставляют сум-
мы в квитанциях уже по нормативам. Сразу 
по нормативу расчет проводится, если соб-
ственник не передает данные со счетчика, 
установленного менее трех месяцев назад. 

Проверки чаще. Изменился порядок про-
верки достоверности показаний приборов 
учета. Раньше УК могла это делать не чаще 
одного раза в полгода, теперь — раз в квартал и 
раз в месяц, если счетчики находятся вне жи-
лого помещения. Кроме того, у коммунальщи-
ков появилось право устанавливать индика-
торы антимагнитных пломб и другие устрой-
ства, позволяющие фиксировать незаконное 
вмешательство в работу прибора. Делается 
это при вводе счетчика в эксплуатацию или 
проверке. 

Предупредить по всем каналам. Зако-
нодатели расширили возможности для ин-
формирования потребителей о задолжен-
ности. Теперь управляющие компании мо-
гут предупреждать должников, отправляя 
СМС, сообщения на телефонный автоот-
ветчик, по электронной почте, через «Лич-
ные кабинеты» на сайтах УК и в Государ-
ственной информационной системе (ГИС) 
ЖКХ www.dom.gosuslugi.ru.

КонтаКт

Информацию о нормативах потребления ком
мунальных услуг, а также алгоритм формиро
вания платежей ищите на сайте 
www.rek.midural.ru.

Потолок ледяной
Власти Верхотурья обязали отремон-
тировать дом многодетной семьи 

СУД Верхотурского городского округа признал, что администрация нарушает права многодет-
ной матери и ее несовершеннолетних детей. В 2015 году дом, в котором они живут по договору 
социального найма, признан требующим ремонта, однако перечень работ до сих пор не опреде-
лен. По требованию прокуратуры суд обязал чиновников в течение трех месяцев сделать ре-
монт дома. Администрация подала жалобу в облсуд, однако решение оставлено без изменений.

Раньше, если жильцы 
не передавали вовремя 
данные приборов учета, 
им полгода выставляли 
счета исходя 
из среднемесячных 
объемов потребления. 
Сейчас срок сократили 
до трех месяцев

СМС напомнит о долге
Что изменилось в коммунальных квитанциях в 2017 году 

100 соток  
за Амуром

на заМетКу 

С 1 января 2017 года УК и расчетные центры, 
привлеченные ими, могут оштрафовать за не
обоснованное завышение платы за коммуналь
ные услуги. Компания, допустившая ошибку, 
обязана выплатить потребителю 50 процентов 
от суммы, начисленной сверх того, что положе
но. Исключение — случаи, когда собственник 
жилья сам неверно передал данные счетчиков 
или недочет устранили до того, как человек внес 
деньги в кассу. 
Потребитель, обнаруживший завышенные сум
мы в квитанции, должен написать заявление в 
УК, где в течение 30 дней проверят обоснован
ность начислений. Если нарушение подтвердит
ся, коммунальщики сделают перерасчет не 
позднее двух месяцев со дня обращения, а при 

наличии у жильца долга, подтвержденного су
дом, спишут его часть. Штраф будет отражаться 
в платежке отдельной строкой.
— 3 июля 2016 года ФЗ277 установлены новые 
правила обращения во все надзорные органы. 
Проверки проводятся только по тем жалобам, 
которые позволяют установить личность за
явителя (не анонимки) и содержат факты нару
шения именно его прав, — говорит Вадим Камы
шан, замдиректора департамента жилнадзора 
Свердловской области. — У человека могут 
спросить паспорт, если он пишет обращение 
на бумаге, или регистрацию на едином портале 
госуслуг, так как электронные заявления по
ступают через ГИС ЖКХ, которая требует авто
ризации.

Специалисты советуют внимательно изучать 
цифры в квитанциях и, если возникнут сомнения, 
требовать проверки обоснованности начислений.

Земля

На Урале начали принимать заявки 
на «дальневосточный гектар». По-
лучить бесплатные 100 соток мож-
но самому, через сайт «НаДальний-
Восток.рф», или обратиться в МФЦ: 
в регионе у него 135 офисов. 

Кроме сканированных страниц 
паспорта, от заявителя потребуется 
аккаунт на портале госуслуг, чтобы 
определить границы участка на пуб-
личной кадастровой карте. В МФЦ с 
этим поможет администратор. 

— Семь дней займет рассмотрение 
заявления, еще 20 дается на приня-
тие решения, в том числе на подго-
товку проекта договора безвозмезд-
ного пользования участком. Обра-
тившийся должен его подписать и 
направить в уполномоченный орган 
в течение 30 дней с момента получе-
ния (иначе заявка автоматически 
аннулируется. — Прим. ред.), — пояс-
нили в региональном Управлении 
Росреестра. — Оснований для отказа 
более 20, например, когда запраши-
ваемая земля уже находится в соб-
ственности, изъята из оборота.

Напомним, 100 соток всем жела-
ющим выделяют в соответствии с 
119-ФЗ. Земля предоставляется на 
пять лет, после чего ее можно взять в 
аренду или оформить в собствен-
ность бесплатно, но участок к этому 
моменту должен быть освоен. 

Эксперты не берутся делать прог-
нозы насчет спроса: 1 февраля, когда 
большинству регионов дали старт на 
оформление «дальневосточного гек-
тара», ни одного претендента среди 
свердловчан не нашлось. На 8 февра-
ля их было пять. 

—Участок беру для бизнеса, пла-
нирую развивать туризм вместе с 
партнерами-дальневосточниками. 
Ориентируемся на японских и ки-
тайских туристов, —  рассказала Рус-
лана Ковалева, предприниматель-
ница из Североуральска. — В МФЦ я 
обратилась еще 1 февраля, но систе-
ма зависла. Попробовала позже сама 
выйти на сайт, из дома. Сложно рабо-
тать с картой: я искала конкретный 
участок, а он не числится на када-
стровом учете, объяснений в видео-
ролике недостаточно. Помогли зна-
комые из Владивостока: они зашли 
на сайт, поставили точку на местно-
сти, еще минут 15 заняла подача за-
явления. Я думаю, надо упрощать 
систему поиска. Добавить поиск по 
широте и долготе, фото на местнос-
ти. Сегодня же люди как кота в меш-
ке берут, не зная, где там леса, где бо-
лота, не пригодные для жилья. 

 Всего по РФ подано свыше пя ти 
тысяч заявок. Землю просят под жи-
лье, сельскохозяйственную, рекреа-
ционную деятельность и туризм.

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

КонтаКт

Задавайте вопросы о «дальневос
точном гектаре» по телефону горя
чей линии 88002003251 
(бесплатно по всей России).

КСтати

По данным Минвостокразвития, ли
дерами по числу посещений сайта 
«НаДальнийВосток.рф» являются 
Москва и Московская область, 
СанктПетербург и Ленинградская 
область, Приморский и Хабаровский 
края, Республика Саха (Якутия). 
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Между теМ

Верховный суд России принял постановление 
о списании долгов за «коммуналку» с банков
ских карт неплательщиков по упрощенной 
процедуре. Теперь ресурсоснабжающие орга
низации смогут получить решение суда о взы
скании средств всего за несколько дней. Оно 
коснется всех неоплаченных платежей за по
следние 10 лет. Если денег на счетах должника 
недостаточно, банк продолжит исполнение 
требований до тех пор, пока задолженность не 
будет полностью погашена.
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традиции

 Ксения Дубичева,  
Свердловская область

В Свердловском краеведческом му-
зее расцвела «тагильская роза» — 
фирменный знак мастеров росписи 
по металлу.  Экспонаты для выстав-
ки предоставили пять музеев: кро-
ме краеведческого, тагильские — за-
поведник, музей подноса и изобра-
зительных искусств, а также Екате-
ринбургский музей ИЗО и пять кол-
лекционеров. 

Тагильский поднос — не просто 
бытовой предмет сервировки, это 
поднос-картина с глубоким истори-
ческим подтекстом, в прошлом году 
ему исполнилось 270 лет. В центре 
зеркала подноса помещается цве-
точная композиция (реже — пейзаж, 
жанровая сценка или даже портрет), 
а края обрамляются растительным 
орнаментом. 

Считается, что пышные букеты 
«лакирных дел» мастера заимство-
вали у коллег-иконописцев. Не слу-
чайно экспозиция в екатеринбург-
ском музее открывается изуми-
тельной, редкой техники иконой 
Ивана Прохоровича Чернобровина, 
которая не выставлялась сорок лет. 
«Богородица Благодатное небо» 
1830 года окружена «Цветом нет-
ленным» — букетами из роскошных 
роз и тюльпанов, барвинков, анемо-
нов и незабудок. Где же тагильские 
художники XIX века могли увидеть 
розы или тюльпаны, которые на 
Урале, в принципе, не росли? 

Возможно, иконописцы перери-
совывали цветы с гравюр. Напри-
мер, одним из образцов в то время 
служила так называемая Библия 
Пискатора, сборник гравюр, шесть 
раз переиздававшийся в Голландии. 
Сотни образов, почерпнутых из 
него изографами, украсили стены 
храмов по всей Центральной Рос-
сии — от Московского Кремля до Тро-
ицкого монастыря. Однако Иван 
Прохорович виртуозно работал с 
цветом, думается, так написать ле-
пестки розы, изнемогающей под тя-
жестью собственной красоты, спо-
собен только тот, кто видел их свои-
ми глазами.

Можно предположить, что рож-
дение «тагильской розы» связано с 
ботаническими увлечениями Де-
мидовых. Акинфию Демидову при-
казчики доносили на наследников, 
которые тратят большие деньги на 
семена и саженцы, «сажают план-

ты диковинные» и «строят для них 
новые избы, што зовут ранжерея-
ми». В 1756 году по приказу Ники-
ты Демидова в Тагиле разбили сад, 
между прочим, с отапливаемыми 
оранжереями, в который один за 
другим шли «цветошные обозы». 
Но, по данным ботаников Нижнего 
Тагила, розы и тюльпаны в списках 

растительности этого сада не 
встречаются. 

Где же, если не в демидовских 
«ранжереях», в 1830 году в Тагиле 

росла роза и другие «планты дико-
винные»? На вопрос ответила науч-
ный сотрудник Нижнетагильского 
музея-заповедника Галина Котина:

— Оранжереи Демидовых были за-
крыты для публики, крепостной ху-
дожник вряд ли туда попал бы. Розы 
он мог увидеть у первого тагильско-
го садовода, крепостного художни-
ка Исаака Федоровича Худоярова. В 
документах есть сведения о том, что 
в саду у Худоярова была оранжерея, 
где он разводил экзотические цве-
ты, в том числе розы и тюльпаны. 

Именно Исаак Федорович вырас-
тил первые в Тагиле огурцы, 
яблоки-китайки, ананасные дыни, 
арбузы (правда, мелкие и в оранже-
рее, а не в открытом грунте), пер-
вую тагильскую вишню — красную 
и бурую и, очевидно, первые та-
гильские розы. Писатель Дмитрий 
Наркисович Мамин-Сибиряк, зна-
комый с художником-садоводом, 
свидетельствовал: «Исаак Худоя-
ров, работы которого и сейчас мож-
но встретить в старинных богатых 
домах, расписывал сундуки, желез-
ные шкатулки, подносы и даже пи-
сал целые картины на железных ли-
стах. Очень недурно у него выходи-
ли живые цветы…» 

Худояровым — иконописцам и жи-
вописцам — мы обязаны и рождени-
ем тагильского подноса. Основы ла-
кового промысла заложил основа-
тель династии, дед Исаака Андрей 
Степанович Худояров. Ему припи-
сывают честь изобретения знаме-
нитого «хрустального лака», кото-
рым покрывали подносы. Говорили, 
что на них можно было жечь бумагу, 
пепел останется — и все. Лак — про-
зрачный, как стекло, твердый — не 
царапался ножом, устойчивый к 
жару, огню, кислоте — предположи-
тельно создавался на основе копало-
вой, из тропических деревьев, смо-
лы с добавлением льняного масла и 
скипидара. Секрет этого лака, кото-
рый использовали по меди, железу и 
дереву, утерян, как и тайна лака 
Страдивари. Краски мастера гото-
вили из самоцветов, растирая их в 
пудру и замешивая на льняном, оре-

ховом или маковом масле с добавле-
нием натуральных смол. 

— Потомственные иконописцы ис-
пользовали самые простые приспо-
собления — кисти, масло, лак, доску 
и куранты для растирания красок. В 
искусстве лакировки они достигли 
небывалой высоты, — отмечает Оль-
га Силонова, исследователь творче-
ства Худояровых. 

На подносах Худояровых впервые 
расцвели центифольные, то есть 
«столепестковые», сорта роз, тюль-
паны с коротким стеблем и острыми 
кончиками лепестков, тоже, кстати, 
исчезнувшие — у современных тюль-
панов округлые лепестки. На Урале 
эти растения выживали исключи-
тельно в оранжереях, которых в то 
время было немного, и попадали в 
разряд редчайших по российским 
меркам. Видимо, именно эта уни-
кальность и привлекла тагильских 
художников: цветы стали, с одной 
стороны, символом недосягаемос-
ти, с другой — эталоном неземной 
красоты, тем самым Цветом нетлен-
ным, о котором говорится в Богоро-
дичном Псалме. 

В художественную школу, учреж-
денную на тагильском заводе в на-
чале XIX века, присылали из Петер-
бурга собрания гравюр для копиро-
вания. Таким образом тагильчане 
знакомились с модной живописью, 
расцвечивая ее по своему разуме-
нию. Казалось бы, суровые старооб-
рядцы Худояровы или Черноброви-
ны должны были избегать чуждых 
заморских влияний, но на подносах 
и затем в иконописи появились жи-
вые букеты, похожие на фламанд-
ский цветочный натюрморт, вот 
только без присущего этому жанру 
«похоронного» настроения. 

— В жизни тагильские художники 
действительно были аскетами. Боже 
избави, их женщинам надеть цвета-
стый сарафан! — говорит Альфия 
Фахретдинова, заместитель дирек-
тора Нижнетагильского музея-
заповед ника. — Но к красоте окружа-
ющего мира старообрядцы были 
сверхчувствительны, можно ска-
зать, они испытывали феноменаль-
ное уважение к природе. Это замет-
но и на иконах, и на подносах, отли-
чающихся необычайной вырази-
тельностью, одухотворенностью и 
яркостью.

Скребок из мезолита
На Урале смастерили орудия труда 
каменного века

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ отметили день рождения Шигирского идола. 127 лет назад золотодобыт-
чики извлекли из болота под Нижним Тагилом скульптуру, вырубленную из лиственницы  
11 тысяч лет назад. В честь именинника прошел мастер-класс по изготовлению орудий труда 
каменного века: посетители археологического музея мастерили рубила и скребки — такие же, 
какими скульптор эпохи мезолита вытесывал личину и тулово Шигирского идола. 

«Исаак Худояров 
расписывал 
сундуки, железные 
шкатулки, подносы
и даже писал целые 
картины 
на железных листах. 
Очень недурно 
у него выходили 
живые цветы»

Красота неземная
Тагильские мастера образцы росписи по металлу заимствовали у иконописцев

Стоимость тагильских подносов 
с авторской росписью может 
превышать сто тысяч рублей. 

Завотделом выставок краеведческого 
музея Алексей Сюзюмов: «Розы цветут 
не только на подносах, но и на ведрах, 
кувшинах и бидонах».
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Кстати

На выставке в Свердловском крае-
ведческом музее представлены ред-
чайшие образцы агитационной эма-
ли из Лысьвы — два изя щ ных кофей-
ника с ручной росписью: на одном — 
Ленин в Разливе, на другом — немец-
кий пролетарий в кандалах братает-
ся с советским. В отличие от широко 
известного советского агитационно-
го фарфора, бидоны, кубки, кофей-
ники, чайники из Лысьвы с пропаган-
дистскими рисунками знают значи-
тельно меньше. Цех художествен-
ной росписи под руководством 
художника-самоучки Афанасия Со-
курова (ударение на первом слоге) 
работал с 1927-го по 1935 годы, когда 
Лысьва была флагманом эмалевого 

производства страны. Здесь выпу-
скали штучные экземпляры посуды, 
которые сейчас назвали бы ВИП-
подарками. В местном музее выстав-
лены подносы с портретами вождей, 
целая серия ведер с белыми медве-
дями, торосами и айсбергами на 
тему спасения «Челюскина», кубки с 
дородными колхозницами и тучны-
ми нивами и так далее. Как рассказа-
ла «РГ» Татьяна Колодкина, специа-
лист Лысьвенского музея, производ-
ство ВИП-продукции прекратилось 
из-за переориентации на нужды во-
енной промышленности, однако 
дело художника Сокурова не забыто: 
на заводе и сейчас работают ученики 
его учеников.

В Лысьве выпускали штучную посуду, 
которую сейчас назвали бы  
ВИП-подарками.
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Исторический полет
Уральский теннисист впервые 
завоевал медаль в турнире «Топ-16» 

ВОСПИТАННИК клуба настольного тенниса УГМК Александр Шибаев взял серебро пре-
стижнейшего европейского турнира «ТОП-16», который завершился во французском Анти-
бе. Шибаев стал первым российским теннисистом, которому удалось выйти в финал сорев-
нований. Медаль обеспечила Александру путевку на Кубок мира-2017. Еще один уральский 
спортсмен Андрей Гачина дошел до четверть финала.

Заводы надымили на статью

Память детей не подвела

Пятиклассники вспомнили госномер автомобиля и помогли найти 
сбившего бабушку водителя.
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Пятиклассники из Режа приня-
ли участие в оперативных дей-
ствиях — помогли ГИБДД разы-
скать нарушителя.

Степан, Лиза и Маша стали 
свидетелями того, как на пар-
ковке недалеко от школы «Жи-
гули», сдавая задним ходом, 
сбили старушку и умчались. 
Доставленная в больницу с 
травмами пенсионерка помни-
ла только, что машина была си-
ней, — ни марку, ни госномер 
она не могла назвать.

Поиск свидетелей привел по-
лицейских в школу. На обраще-
ние инспекторов, размещенное 
на доске объявлений, отклик-
нулись три ученика пятого 
класса. Совместными усилия-
ми им удалось вспомнить трех-
значную цифру и одну букву 
госномера машины-наруши-
теля.

Благодаря этой информации 
ГИБДД разыскала автомобиль 
и водителя, который сбил ста-
рушку: 28-летнего жителя Режа 
и его ВАЗ-2124. Виновник ДТП 
пояснил, что бабушку не заме-
тил, потому и уехал. Сейчас ав-

тоинспекторы устанавливают 
степень виновности водителя, 
его уже оштрафовали за то, что 
скрылся с места аварии. А Сте-
пана, Лизу и Машу ждут подар-
ки и благодарственные письма 
от ГИБДД.

— Обычные дети, — говорит о 
ребятах директор школы Олег 
Кузьмин. — Обычный посту-
пок — помогли полиции, проя-
вили гражданскую сознатель-
ность. Это нормально.

В учебное заведение, где 
учатся юные помощники инс-
пекторов, сотрудники ГИБДД 
наведываются довольно часто. 
С первого класса школьники 
изучают ПДД в теории и на 
практике. Например, класс вы-
водят на перекресток, чтобы 
ученики поняли, как правиль-
но переходить дорогу. Дело в 
том, что школа расположена 
на центральной улице Режа с 
чрезвычайно оживленным 
движением, по которой маши-
ны мчатся в Тагил и Алапаевск. 
Так что такие практические 
занятия, можно сказать, жиз-
ненно необходимы.

КСЕНИЯ ДУБИЧЕВА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

ЭКОЛОГИЯ

В Челябинске возбуждено пер-
вое уголовное дело из-за смога. 
Должностные лица одного из 
расположенных в черте города 
металлургических предприя-
тий стали фигурантами дела о 
загрязнении атмосферы (часть 
1 статьи 251 УК РФ). 

— С 13 по 31 января в различ-
ных районах Челябинска за-
фиксировано превышение 
среднесуточных концентра-
ций диоксида азота в два—
восемь раз, оксида азота и фто-
рида водорода — в пять раз, фе-
нола — в три раза, — пояснила 
представитель прокуратуры 
региона Наталья Мамаева. — В 
связи с этим в городе провери-
ли более 30 предприятий, в том 
числе промышленные гиганты 
федерального значения — «Фор-
тум», «Мечел-Материалы», 
«Мечел-Кокс», ЧМК и ЧЭМК. 
Установлено, что загрязнение 
произошло в связи с нарушени-
ем эксплуатации очистных 
установок и иных производ-
ственных объектов.

По словам Мамаевой, мате-
риалы проверки направлены в 
ГУ МВД по Челябинской обла-
сти для принятия решения об 
уголовном преследовании. 
Пяти руководителям объявле-
ны официальные предостере-
жения о недопустимости нару-
шения закона.

Как удалось выяснить кор-
респонденту «РГ», пока уголов-
ное дело возбуждено в отноше-
нии одного из подразделений 
известного в городе металлур-
гического холдинга. Однако от-
равить атмосферу в одиночку 
оно не могло. А значит, следует 
ждать соответствующих про-
цессуальных мер и в отноше-
нии других предприятий.

Добавим, что по статье о за-
грязнении атмосферы долж-
ностным лицам может грозить 
наказание от крупного штра-
фа, лишения права занимать 
руководящие должности на 
срок до пяти лет, а также обяза-
тельных и исправительных ра-
бот или до трех месяцев адми-
нистративного ареста.

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК

Четверть века шли к храму
В пригороде Екатеринбурга на деньги прихожан 
построили церковь

ХРАМЫ УРАЛА

 Елена Немченко, 
Свердловская область

Глядя на белоснежную высокую цер-
ковь с колокольней, трудно предста-
вить, что ее возрождали буквально 
из руин долгих 25 лет. Настоятелю 
храма во имя Святой Троицы в Ара-
мили отцу Игорю Константинову за 
эти годы пришлось побыть и строи-
телем, и прорабом, вникая во все ню-
ансы. Процесс восстановления сей-
час на финальной стадии, но многое 
еще предстоит сделать: завершить 
оформление иконостаса, реставра-
цию и отделку колонн и входа. 

Церковь возвели на том месте, где 
в XIX веке в Арамильской слободе 
был заложен трехпрестольный храм 
во имя Святой Живоначальной Тро-
ицы. В 1937-м его закрыли, колоколь-
ню разрушили. На обломках постро-
или магазин с торговым складом. 
Однако и на этом не остановились: 
там, где было церковное кладбище, 
появилась танцплощадка. Кстати, 
позже, когда демонтировали мага-
зин, обнаружили замурованные в 

стену колонны, которые после ре-
ставрации станут входом в церковь. 

Строительство началось при отце 
Евгении. К сожалению, настоятель 
не смог увидеть храм в его нынеш-
нем облике: от сложностей и пере-
живаний у него случился инсульт и 
он умер прямо на службе. Но его 
дело продолжили. 

— Очень часто жители небольших 
городков с осторожностью относят-
ся к восстановлению церквей, но все 
меняется, когда спустя время во-
круг храма начинается новая жизнь, 
он становится культурным, объеди-
няющим людей центром, а не только 
местом для крещения и отпевания, 
— делится отец Игорь. 

И действительно, в этом храме 
священникам удалось соединить 
светское и религиозное, сделать его 
интересным и для молодежи, и для 
старшего поколения. Кроме воскрес-
ной школы, в 2015 году при церкви 
открыли курсы английского и фран-
цузского языков. Взрослых обучают 
церковному и народному пению, вя-
занию и вышиванию, звонарному 
искусству. Для дошкольников от-
крыта игровая комната. В храме бы-

вает столько детей и так шумно, что 
одна из прихожанок даже пожалова-
лась, что радостные крики мешают 
ей молиться. А летом жизнь кипит 
еще сильнее — при храме работает 
детский лагерь «Червонград».

В храме еще многое предстоит сделать: 
завершить оформление иконостаса, 
реставрацию и отделку колонн и входа. 

Елизавета Шпанькова, 
прихожанка: 

— Я пришла в храм во имя Святой Тро-
ицы в 30 лет, в довольно зрелом воз-
расте, чтобы покреститься. И сразу 
для себя отметила, что здесь очень 
теплая атмосфера. Община дружная, 
по праздникам проходят выступле-
ния детей и взрослых. В восстановле-
нии я помогала чем могла — участво-
вала в субботниках, убирала вокруг и 
внутри храма. Спустя время окончи-
ла курсы и теперь работаю звонарем, 
свечницей и флористом — украшаю 
церковь цветами. Для меня храм — это 
уже часть жизни и души. 
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Закон стаи
ЗА ГРАНЬЮ

Страшная трагедия произошла на 
Среднем Урале в деревне Пальмино 
Таборинского района — семилетнюю 
девочку загрызли собаки. Полина 
гуляла на детской площадке около 
дома культуры, ждала, когда у под-
руг закончится репетиция. Здесь, 
посреди села, на одинокого ребенка 
и напали два пса. 

Криков Полины никто не услы-
шал. Когда дети вышли с занятий, 
они увидели окровавленное тело у 
горки, разорванную куртку и собак 
рядом. На помощь поспешили со-
трудники клуба, но спасти ребенка 
не удалось. Горькую новость сооб-
щили бабушке девочки: мама в эти 

дни находилась в районной больни-
це, родила третьего ребенка  — от нее 
до последнего скрывали страшное 
известие.

В селе, где живет пара сотен чело-
век, знают и каждую псину, так что 
деревенские быстро определили, 
чьи собаки напали на Полину. Вы-
званные сотрудники полиции уни-
чтожили опасных псов и задержали 
их хозяев — 42-летнего Александра 
Фомина и 54-летнего Эдуарда Кани-
фина. Следователи возбудили уго-
ловное дело по статье 109 УК РФ 
(«Причинение смерти по неосто-
рожности»). Максимальное наказа-
ние — до двух лет лишения свободы. 

Сельчане говорят, что именно эти 
собаки давно терроризировали де-

ревню, но хозяева отказывались 
держать их на привязи. По утверж-
дению владельцев, они давно выгна-
ли строптивых псов со двора, пото-
му и спрашивать за них не с кого. 
Впрочем, один из обвиняемых уже 
принес извинения родным погиб-
шей и отдал семье десять тысяч руб-
лей на погребение. Полину похоро-
нили 7 февраля всем миром.

— Помимо расследования в отно-
шении хозяев собак, предстоит оце-
нить действия должностных лиц, 
ответственных за правила содержа-
ния животных в муниципалитете, — 
уточнил представитель региональ-
ного СУ СК РФ Александр Шульга.

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ


